

LA CORRIDA DE AYER

Un toro y un torero fueron el todo del espectáculo Muerte del toro y apoteosis del diestro. -- Pepe reivindica sus prestigios profesionales, puestos en duda

De desastre en desastre

Lo que ocurre en el Ferrocarril al Pacífico es verdaderamente alarmante

La situación administrativa y económica actual del Ferrocarril al Pacífico es verdaderamente caótica y si el Estado no ocurre inmediatamente en su auxilio, ella desaparecerá paulatinamente por obligado desuso y natural inacción.

Estas importantes referencias las hace un empleado del Ferrocarril y ellas son corroboradas por algunos otros camaradas del informante, que están muy al tanto del estado de cosas que comentamos.

En lo que se refiere a material rodante el que se tiene en uso está en tan pésimo estado que con frecuencia se desprenden las yuntas de las ruedas, provocándose peligrosos descarrilamientos; por esa causa ocurrió uno de esos accidentes a veinte varas del puente de Río Grande.

En Hacienda Vieja un tren dejó un carro de carga con todos sus breques; minutos después el carró echó a caminar solito y pasó con velocidad de rayo por la estación de Orotina, deteniéndose en Coyolar; dichosamente, encontró vía libre y no hubo consecuencias que lamentar; sus breques estaban malos.

Antier en la noche, entre las estaciones de San Antonio y Pavas ardió un cabus de un tren de carga y costó a los empleados sofocar el incendio por falta de un balde para acarrear agua del tanque de la locomotora. Los trenes circulan en las noches sin farolas; no hay lámparas; tampoco canfin; ni buena voluntad de parte de los di-

rectores de la empresa para subsanar esas deficiencias.

Han sido suprimidos muchos empleados cuyas funciones eran convenientes y necesarias, creándose, en cambio, la mar de cargos de inspectores para la vigilancia de agentes y conductores a quienes la empresa pareciera no tener confianza.

Las entradas del Ferrocarril han disminuido considerablemente a consecuencia de la elevación de la tarifa de fletes; con dificultad produce ya la empresa para el pago de los gastos corrientes de administración, esto es, para cubrir las planillas de sueldos y jornales de sus empleados.

Las cosas llegan a extremo tal, que la Junta Administrativa del Ferrocarril ha tenido que burlar la disposición legislativa por la que se aumentan los sueldos de los brequeros, fogoneros, maquinistas y conductores en sumas verdaderamente mínimas. Aunque se dice que otros son en el fondo los móviles que obligan a la referida Junta a ese procedimiento: el de ridiculizar la gestión del Congreso por su intervención en las cuestiones de íntima administración.

En el personal inferior del Ferrocarril observase una actitud bastante discolpa para la gestión administrativa de la Junta Directora de la empresa y todas esas gentes manifiestan que esos caballeros dan palcos de ciego por no saber lo que se traen entre manos y que la empresa perjudicase notablemente a ojos vistas, por tal circunstancia.

Por dar muerte al toro son acusados el torero y el empresario

La Dirección General de Policía pasó al señor Agente Principal de ídem la siguiente comunicación:

Señor Agente Principal de Policía.
S. D.
San José, 4 de febrero de 1923
Para lo de su digno cargo me permito poner en conocimiento de Ud. que en la lidia de toros verificada entre las 15 y las 17 horas de hoy en el hipódromo del llano de Mata Redonda, el torero Pepe Mora dió muerte, ante el público espectador, al primer toro que se jugó en aquel centro hípico. Como el hecho está penado por los incisos 27 y 35 del Artículo 521 del Código Penal, espero que su autoridad impondrá la multa correspondiente, en razón de que no tenía permiso para el acto de dar muerte al animal y de que la ley establece sanción a quien con excesiva crueldad maltrata a los semovientes. Fueron testigos los Co-

roneles don Arturo Quirós, don Amadeo Vargas y don Alfredo Arguedas.

Asimismo procede imponer al empresario del referido hipódromo, don Carlos de la Paz, la pena que marca el inciso 10 del citado artículo 521 del Código Penal, por haber desobedecido la denegatoria del permiso que con alguna anterioridad había solicitado de la autoridad superior para que el torero Mora diera muerte al toro, como lo hizo ante el público espectador esta tarde.

De Ud. muy atto. s. s.,
RICARDO MONGE
Director Gral. de Policía

El Agente Principal de Policía, al recibir la anterior nota, abrió proceso contra las personas indicadas.

A Mora por maltrato a los animales, que la ley establece sanción a quien con excesiva crueldad maltrata a los semovientes. Fueron testigos los Co-

La faena fue de lo más emocionante

La plaza como de costumbre; palcos y galerías repletos de espectadores; los primeros ocupados, casi en su totalidad por turistas americanos.

Presidencia del señor Quartín.

La cuadrilla hace su presentación con un número más; Petrita, luciendo un elegante traje de lues, figuraba en ella; emoción en el público y alegría. Principia el espectáculo.

PRIMER TORO

Negro, pequeño de interesante estampa, listo y acometedor; fue el de la jornada, el reivindicador de Pepe, con el que hizo una satisfactoria faena, digna en verdad de encomio.

Lo recibe Calerito con dos lances pasándose a Petrita con otros dos, por lo alto, palmas.

Entra Pepe en acción y hace una serie de verónicas con arte y delicadeza; ovación.

Calero entra con los palos y coloca un par regular; el segundo malo; protestas.

MUERTE DEL TORO

Un momento de algarabía, gritos y emoción.

Pepe toma los trastos se dirige a un palco ocupado por el Dr. Montero, íntimo y médico del diestro y le brinda la muerte del toro.

El viento agita el trapo rojo, y aparece a la vista del público el estoque y se dice: "le matará!"

Pepe avanza decidido hacia el "bicho" y hace una interesantísima faena de muleta, tal cual Dios y el arte mandan, teniendo elegantísimos pases que le valieron repetidas ovaciones.

El toro se cuadra y la hoja brilla en la diestra de Pepe que pretende perfilar al animal.

—No le mate...! —gritan unos.

—Mátale, sí, mátale, —respondían otros, los más, formándose tan terrible confusión en el público que el diestro no sabía cómo proceder.

Pepe desiste de su propósito y desconcertado por aquella situación pasa a un burladero.

Los gritos continuaban cada vez más severos e imponentes pidiendo la muerte del toro con sus naturales protestas de parte de las minorías.

El torero se decide por último y cuadra de nuevo al toro...

LA MUERTE

Tres o cuatro pases más de muleta gallardamente hechos y el diestro apunta al morillo.

Unos instantes de silencio y de intensa emoción.

Da el golpe y clava con todas las reglas del arte.

El toro da unos cuantos pasos inciertos...; de su boca y narices brota sangre...! tiembla

y cae. Esto fue obra de segundos.

Y el público, prorrumpe en la más grande de las ovaciones con una lluvia de flores y sombreros que caen en el redondel.

Varios fanáticos corren hacia el diestro y en hombros lo pasean por la plaza; aquello fue el delirio...

El torero había recobrado su fama; el triunfo era completo, resonante.

EXPLICACIONES

La mala estrella había hecho caer a Pepe en desprestigio; sus faenas en las dos anteriores corridas habían sido deficientes y en corrilas y por la prensa las facultades del torero eran discutidas y puestas en duda; estas circunstancias le tenían heído y esperaba la oportunidad de volver por su prestigio y, asumiendo toda responsabilidad ante la ley, la violó, matando el toro.

El se presentó inmediatamente ante el palco del Director Gral. de Policía, a quien dió las anteriores explicaciones a lo que le contestó el señor Monge: ha procedido Ud. indebidamente; las razones expuestas en nada justifican los hechos y de ellos tendrá Ud. que responder ante las autoridades correspondientes en su oportunidad.

Pasó el incidente y continuó la corrida.

SEGUNDO TORO

De la misma catadura y condiciones que el anterior; al corral también con las consiguientes protestas del respetable público contra Molina, el ganadero.

CUARTO TORO

Mejor que los otros y de buena estampa. Huye a las capas y persigue a los diestros en los burladeros; era jugado y de consiguiente mañoso y de malas intenciones. Entra Frutero en bandeja con mala suerte; rechifla. Intenta colocar un segundo par y fracasa también; mayores protestas del público.

Otro par de Campitos que en poco las clava en las orejas del bicho; otra rechifla fenomenal.

QUINTO TORO

Barróso, grande y bien metido en carnes pero... peor que los anteriores. Y, enseguidita, al corral también.

Lidiáronse dos toros más; en el último se lució Pepe de lo lindo; dos pares de banderillas colocadas por Petrita que no dejaron que desear; una entusiasta ovación premio la habilidad del diestro nacional, quien en el sexto toro hizo también una interesante faena de capa.

Con lo que terminó la corrida sin otra novedad.

Política y abstencionismo

Con policía, soldados y empleados civiles, el Gobierno puede, si quiere, elegir Presidente

En propaganda política distintas personas de diferentes agrupaciones recorrieron, ayer, domingo, varios poblados vecinos a esta capital.

Dos de esos caballeros propagandistas nos hicieron hoy las siguientes interesantes declaraciones que patentizan el estado de ánimo de la población campesina respecto a la próxima lucha electoral:

Un indiferentismo verdaderamente desconsolador observase en todos los ámbitos; en nuestras pláticas políticas no fuimos oídos ni atendidos si quiera por los gamonales de pueblo; a nuestras insinuaciones ellos nos contestaban que no tenían en absoluto interés por la política y que permanecían en el más estricto abstencionismo, agregando alguno que otro: no queremos ser colaboradores de mayores desastres para el país con nuestras actividades políticas y nuestros votos; hemos tenido en política muy tristes desengaños para reincidir en esas equivocaciones; se ha perdido toda noción de verdadero patriotismo y re-

pulsamos completamente la política personalista que ha sido, es y será siempre de mezquinos intereses personales. Allí los profesionales en el ramo con sus responsabilidades ante el país.

Uno de los referidos propagandistas comentó las cosas así: "Considero que de esta vez será muy difícil distraer al pueblo del sopor abstencionista en que permanece; creo que en las próximas elecciones no participarán las dos terceras partes de la población ciudadana y que de los actuales probables candidatos ninguno levantará opinión popular; esta circunstancia me ha resfriado tanto que ya estoy yo también por seguir la actitud del pueblo campesino declarándome abstencionista. Y más aun, que a querer el Gobierno, con los soldados, policía y demás empleados públicos, puede ganar las elecciones sin ocurrir a procedimientos vedados por las leyes o la Constitución, esto es, por las buenas y mansamente. Esta situación es desconsoladora y hace prever malas consecuencias para el porvenir de la Nación."

El incidente entre los vecinos de Turrialba y la casa Niehaus

A propósito de la esquivada actitud asumida por la casa Niehaus, propietaria de la finca "Aragón", que se opone a que por aquel fundo pase la línea férrea que ha de rehabilitar la extensa y rica zona del Pejivalle, han alterado de tal manera los ánimos en el vecindario de Turrialba, que las cosas toman mal aspecto y pueden llegar a culminar en acontecimientos muy desagradables.

A consecuencia de esa caótica situación, ayer circuló en aquel poblado la siguiente hoja suelta, que revela el estado de exaltación de aquel vecindario:

A LOS HIJOS DE TURRIALBA

Para que se pueda apreciar el cariño que ciertos extranjeros le tienen a Turrialba, después de haberse enriquecido con el sudor de sus hijos y el fruto de sus tierras, es bueno que se sepa que los dueños de la finca ARAGON tratan de poner dificultades, pidiendo fuertes sumas de dinero por permitir nuevo ferrocarril en proyecto. La Compañía del Ferrocarril había dispuesto dar trabajo a quinientos peones en la semana entrante, para comenzar esa obra pero, por dificultades que han puesto los dueños de esa finca, se ha dado contraorden. Ese ferrocarril para Turrialba es de vital importancia y

cualquiera que trate de oponerse a su realización no hace más que demostrar que no le importa el bien de la localidad.

¿Qué actitud debemos tomar los hijos de Turrialba ante ese proceder?

Eso es lo que debe decidir el vecindario y para ese efecto, se está organizando ya el Comité Pro-Turrialba que se encargará de defender con toda energía los intereses de este cantón, seriamente amenazados y que oportunamente convocará a los vecinos a una asamblea, que se verificará en breve y en la cual se discutirá el asunto y se tomarán todas las medidas que se juzguen necesarias en defensa de la tierra que nos vio nacer.

Unos verdaderos hijos de Turrialba

Turrialba, febrero de 1923

En este cisma la razón está indefectiblemente de parte del vecindario que ve y comprende cuántas ventajas económicas ofrecería al mismo la rehabilitación, por medio de un ramal ferrocarrilero, de aquella rica y fértil zona, que sería para los turrialbeños una fuente de producción de la mayor importancia, de la que surgiría el progreso material y bienestar financiero de la localidad.

(Pasa a la segunda página)

Recortes de la vida

El maestro rural

Hallándome de viaje por la sierra quise ver a cierto amigo, poeta en otro tiempo, que ahora vivía en un pueblecito de la cordillera. Caras de montañeses joviales. Hierba en los caminos... Y a la vuelta de un sembrado la iglesia.

En la plaza, quemadas por el sol meridiano, se amontonan una treinta casas de barro enalado, y unos asnos vagabundos, de ojos tristes, mueven la cola, aquietada por el sopor de la canícula.

Mi amigo me recibió en una pequeña sala donde había un mapa raído, un tablero y unos bancos cubiertos de dibujos hechos a navaja por los muchachos. Erán las vacaciones de mitad de año, y el maestro leía tranquilo. Hablamos. También él corrió un poco el mundo en aquellos líricos años de las ambiciones y de las esperanzas. Luego la fortuna lo había ido empujando poco a poco hasta arinconarlo allí.

Se había casado. Me mostró unas pobres criaturas que jugaban en el patio. Era la historia de siempre... Después en un rato de tardío optimismo, recordé versos olvidados, trabajosamente, y se le enrojecieron los ojos. Aquel humo de juventud y de amores le perfumaba la barba amarillenta como un viejo incienso galante.

Un momento después, salimos. Caminamos las tres callecitas desoladas. Fuimos al cementerio, un cementerio cubierto de yerbajos y sin cruces.

—Aquí, — me dijo — me enterrarán un día. Y yo vi en su rostro resignado que aquello e-

ra verdad. Le di un abrazo de despedida. Necesitaba regresar a la próxima estación a tomar el tren.

Cuando ya dejaba la última vuelta del camino, lo vi aún en la puerta del corral con un niño en brazos.

El sol dorado del crepúsculo y el canto de un mochuelo caían sobre la aldea, y unas vacas regresaban del pastoreo, lentas y egológicas bajo los árboles...

MEDINCANTES ARISTOCRATICOS

El medicante aristocrático de que acababa de hablar Zegrí, refiriéndose a Bogotá, existe aquí, como en todas las capitales grandes.

Es el señor que viste irreprochablemente, porta tabaquera de oro y abusa del perfumador; y que, sin embargo, con la mano enguantada, nos pide en la plaza y en el paseo, que le presemos veinte centavos.

Los he visto en Caracas, en la Habana, en Panamá... Pero hay que protegerlos.

Nosotros, los que descuidamos la corbata y no nos miramos a un espejo casi nunca, tenemos la obligación de contribuir al buen aspecto de esa clase social que decora las ciudades del orbe.

Ellos son los que hacen siempre esas presentaciones difíciles que tan resonantes resultados tienen en nuestra vida. Ceremoniosos, estirados, pero al mismo tiempo complacidos, dicen: "El caballero Hace, la señora Té", y se retiran.

A esos Petronios medicantes, debo un sin número de aventuras. Zegrí ha sido cruel. Si él no la hubiera divulgado yo guardaría silencio.

Lotería del Asilo Chapuí

Números premiados en el sorteo verificado ayer

00077	200	09431	1000
00280	200	10269	1000
00532	200	10421	200
		10703	500
		12107	500
		12536	200
		12553	1000
		12799	200
Aproximaciones anteriores			
00570	150	12940	200
00571	150	12941	200
00572	150	12942	200
00573	150	12943	200
00574	150	12944	200
00,575, 15,000 colones			
Aproximaciones posteriores			
00576	150	12945, 50,000 colones	
00577	150		
00578	150		
00579	150		
00580	150		
00631	500	12946	200
00735	200	12947	200
01002	500	12948	200
01077	500	12949	200
		12950	200
		13176	200
		13210	200
		13619	200
Aproximaciones anteriores			
01418	100	14035	500
01419	100	14233	500
01420	100	14285	500
01421	100	14447	500
01422	100	14628	200
		14683	200
		14735	500
		15244	200
01,423, 8,000 colones			
Aproximaciones posteriores			
01424	100	15399	200
01425	100	15576	200
01426	100	15882	200
01427	100	16240	200
01428	100	16926	200
		17054	200
		17744	200
		17912	200
		18096	200
		18334	200
		18340	200
		18415	200
		18648	200
		19148	200
		19519	200
		19591	200
		200122	200
		200801	200
		200847	200
		200854	200
		200892	200
		201096	200
		201465	200
		1000 21788	200
		200 22039	200
		200 22306	200
		200 22376	200
		1000 22540	200
		200 23049	200
		200 23372	500
		500 23855	200
		200 24140	200
		200 24309	200
		200 24358	200
		500 24489	200
		200 24543	200
		200 24545	500
		200 24901	200

Fallació doña Margarita de Asch

Ayer se recibió un cablegrama en que se participa la dolorosa noticia de haber fallecido en Panamá doña Margarita Roger de Asch, esposa de don Fernando Asch.

Hace poco salieron de esta capital para aquel lugar don Fernando y su esposa, con el fin de que fuese ella sometida a un tratamiento médico especial.

Efectivamente, la señora Ro-

ger de Asch fué operada, dando el tratamiento el fatal resultado de que informamos.

El cadáver ha sido embalsamado y llegará a esta ciudad el jueves próximo, para sepultarlo en el Cementerio General de aquí.

Por este medio hacemos presente nuestro testimonio de pesar a don Fernando Asch y a los demás deudos.

G. Johannetton et Cie.
BORDEAUX
LOS MEJORES VINOS PARA TODAS LAS OCASIONES

CHAMBERTIN
CLOS LAFIT
POUILLAC
MARGAUX
SAINT JULIEN
GRAVES SUPERIEUR
SAUTERNES
POMMARD
CORTON

BRENES & Cía.
AGENTES

La Escuela Mercantil Manuel Aragón tendrá este año Academia de Lenguas

La matrícula de la Escuela Virgilio Castro Carazo; italiana Mercantil Manuel Aragón, se abrió el 8 del corriente mes, palemán, don Wilhelm Schupp cerrarla el 22 del mismo, en Keller.

La casa de habitación del Director del Establecimiento, don Andrés Boza Cano, de las 18 a las 20 horas.

Este centro educacional, que ha venido laborando durante dos años con marcado éxito, introducirá en el curso lectivo de 1923 importantes innovaciones en su plan de estudios.

Uno de ellos es la creación de la Academia de Lenguas Vivas, para señoritas y caballeros. Las asignaturas de esta academia y los profesores de ellas son: francés, señorita Margarita Martínez, uno de los mejores elementos con que cuenta el profesorado del Colegio Superior de Señoritas; inglés, don

Los clases del establecimiento a que nos referimos serán de las 19 a las 21 horas, en los días lunes a viernes, excepto los días lunes a viernes, pero de las 19 a las 20 horas.

El sorteo de casas para obreros

El señor Román Espinoza, zapatero que trabaja en los talleres del señor Araujo, fue el primer trabajador favorecido en la rifa de la Cooperativa de casas para obreros, verificada ayer en esta ciudad.

Los hijos del trabajo celebraron el acontecimiento con un hermoso pic-nic en los terrenos donde se construirán esas casas.

Teatro Moderno

LUNES 5 DE FEBRERO DE 1923

7 P. M. — Episodios 4, 5 y 6
CON STANLEY EN AFRICA

8 Y 30 — Episodios 4, 5 y 6
CON STANLEY EN AFRICA
Próximos grandes estrenos

EL FAVORECIDO CON EL GORDO

Mr. Reid, jamaicano, que número favorecido hace algunos años y hace cinco que con fresco en el Mercado de esta ciudad, fue el afortunado con el premio mayor del sorteo jugado ayer. El venía jugando el

UNITED FRUIT COMPANY
SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el PASTORES que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores JULIA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos a la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal / Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre puerto Limón y Boston. Estos vapores en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Suc. en San José.

G. P. CHITTENDEN
Administrador
San José, enero 16 de 1922.

Llegó don Octavio Beeche

En el vapor "Tolosa" regresó al país don Octavio Beeche, ex-ministro de Costa Rica en Washington, acompañado de su familia.

También regresó Mr. George P. Chittenden, Administrador General de la United Fruit Company.

Todos llegaron ayer mismo a esta capital.

Nos complacemos en presentar nuestro saludo de bienvenida a los distinguidos viajeros.

En ninguna vitrina hay las novedades que exhibe en la suya

LA NUEVA CIGARRERIA

No son los cigarros, ni los fósforos, ni los discos... son los anuncios.

Teléfono para el servicio del público
Esquina de "La Magnolia"

El incidente entre los vecinos de Turrialba y casa Ni huas

Viene de la primera página

PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA

EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD.

— Teléfono 73. —

En Roma dejó de existir doña Isabel Fernández de Pajini

En la Ciudad Eterna, falleció la distinguida dama doña Isabel Fernández de Pajini, esposa de don Héctor Palini y miembro de una de las más distinguidas familias costarricenses.

Hace algún tiempo que los esposos Palini Fernández habían

trasladado su residencia de esta ciudad a Roma, y allí le sorprendió la muerte a la estimable señora.

Por tal desgracia, acompañamos en su justo dolor al viudo, hijos, hermanos, sobrinos y demás parientes de la apreciable dama fallecida.

La romería de los limonenses al Santuario de los Angeles

Bajo los auspicios del Ilustrísimo señor Vicario Apostólico de la Diócesis de Limón, se organiza allí una romería al santuario de la Virgen de los Angeles, en Cartago.

Para ese acto, el Prelado de dicho Vicariato ha dispuesto el siguiente programa:

Día 10 de febrero

A las 6 a. m. La Banda Militar recorrerá las calles de la ciudad.

A las 6-30 a. m. Salida de los trenes expresos.

En todas las estaciones intermedias hasta Peralta, se reciben pasajeros.

Cada tren trae su Inspector y auxiliares.

La Cruz Roja estará lista para lo que se ofrezca.

Entre las 12 m. y la 1 p. m. Llegada a Cartago. En la estación, solemne recepción de los cartagineses a los limonenses.

A la llegada al Santuario: Saludo, Salve y Te-Deum solemne.

A las 6.30 p. m. Rosario Solemne cantado por el Coro y Orquesta de Limón, y Sermón.

A las 5 p. m. Comida.

DIA 11 de FEB.

A las 6 a. m. Misa de Comunión.

A las 9 a. m. Solemnísima Misa Pontifical. Cantará el Coro del Seminario Mayor de San José.

Almuerzo después de la Misa.

A todos los peregrinos se les recuerda llevar suficientes abrigo para la dormida en Cartago.

Habrán ventas de comida frente al Santuario a precios módicos y a beneficio de la "Negrita de los Angeles".

No hay que perder la oportunidad; vamos a visitar a la Patrona de Costa Rica, apaga el 2 de agosto de 1643.

Obispo Titular de Tegea y Vicario Apostólico de Limón

EL CAMBIO

Abriéronse hoy operaciones, cotizándose:

COSTA RICA
Dólares 474
Libras 444

MERCANTIL
Dólares 47
Libras 443

ROYAL
Dólares 473½
Libras 444

BOLSIN
Dólares 470
Libras 442

Tipo al cerrar la edición, a las 14 horas:

BANCARIO:
Dólares 473
Libras 443

BOLSIN
Sin variación.
Perspectiva: de baja.
Condiciones: Intensificase la oferta a la vez que se debilita la demanda.

Falleció don Faustino Víquez

A medio día de hoy falleció en esta ciudad el caballero don Faustino Víquez, apreciable elemento de la sociedad costarricense.

Fue el señor Víquez un fiel servidor del Estado, desempeñando diferentes puestos de importancia con marcado celo y guiado siempre por el interés nacional.

LA NOTICIA lamenta profundamente el fallecimiento del señor Víquez y presenta a los deudos su testimonio de pesar.

En LA NOTICIA encuentra los últimos acontecimientos de la tarde.

Nueva sociedad editora

Hemos tenido el gusto de recibir la comunicación que nos abajo insertamos, y al hacer presente nuestro agradecimiento por la atención, deseamos a la nueva sociedad éxito en sus gestiones.

La mencionada participación dice así:

Cartago, 2 de febrero de 1923.

Sr. Director de "LA NOTICIA" San José

Muy señor nuestro:

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de usted, que habiendo constituido en debida forma una Sociedad Editorial con residencia en esta ciudad, daremos principio a nuestras labores con la publicación de "El Tesoro del Rajah" por Arcases, una Novela de Aventura de mucho interés y amabilidad, la primera si no la única que en este estilo se da a la estampa en el país, escrita por un autor nacional.

Con esta oportunidad nos es muy grato suscribirnos de Ud. attos Ss.

ROJAS Y CASTRO

Regreso del Jefe de Estado

De su excursión por Esparta y Nicoya ingresó ayer, a las 24 horas, a esta capital, el señor Presidente de la República y su comitiva; en la tarde del domingo el señor Acosta fue banquetado en Puntarenas por el Gobernador señor Guevara.

Regresa el jefe del Estado satisfecho del viaje y de las atenciones de que fuera objeto de parte de los vecinos de las poblaciones que visitó.

Comercio de café

Cable de Londres, del sábado y recibido ayer:
Cotizaciones, precio medio 102 chelines 6 peniques.
Embarques a la fecha:
Por Limón, 36,000 sacos.
Por Puntarenas, 11,000 sacos.

En bodega:
Limón, 3,000 sacos.
Puntarenas, 2,000 sacos.

De nuestro concurso de falda corta

Comentaba una mujer
La moda de falda corta,
Que deja ver lo que importa
Que nunca se deja ver.
—Según mi buen entender
Decía ella —con rubor—
Esa moda es un error
Que ofende nuestros deberes...
¿No comprenden las mujeres
Que entre más larga es mejor?
TITO

Alajuela.

Dos notas

LA LIBERTAD EN ESPARTA

Los soprtmen del Club "La Libertad" hicieron el sábado y domingo una alegre e interesantísima excursión a Esparta, donde fueron muy atendidos y agasajados.

Ellos jugaron un match de foot ball en aquella ciudad, espectáculo que sobrepasó en animación e interés, concurriendo a él todo el vecindario.

No hubo contratiempos en el viaje.

PERIODISTA AMERICANO

Noventa turistas americanos llegaron por el último vapor-correo de New York, entre ellos el periodista Mr. W. G. Coxon, Director del gran rotativo "Kothomo Tribune" de Indiana con quien tuvimos el honor de hacer relaciones.

Mr. Coxon es persona de especial talento y muy ilustrado. Regresa a su patria encantado de Costa Rica.

Lleve feliz viaje de regreso

FALLECIMIENTO de don Enrique Zamora

Después de larga y penosa enfermedad dejó de existir, anoche, en la ciudad de Heredia el caballero don Enrique Zamora; miembro distinguido de la sociedad herediana en la que deja muchos cariños y gratos recuerdos. Fue el extinto un esforzado luchador y distinguido ciudadano. Ocupó importantes posiciones oficiales, entre esas la de Inspector General de Hacienda. Deja esposa e hijos, a quienes presentamos nuestra condolencia.

Gayeron en Puntarenas los premios altos de la Lotería

Este mes los puntarenenses han sido bien tratados por la fortuna.

El segundo y el tercer premio del sorteo de la lotería del Asilo Chapui corrido ayer, cayeron en aquel puerto.

No es la primera vez que toca a los portños un premio de los altos, lo cual indica que en aquel lugar se juegan muchos billetes y que además tienen suerte los portños.

El premio mayor del menciónado sorteo quedó en esta capital.

El billete número 12945 premiado con cincuenta mil colones, fué vendido por doña Leonor v. de Garnier.

El 575, que obtuvo quince mil colones, por don Arturo Araya, de Puntarenas, y el 1423, premiado con ocho mil colones, por doña Amelia de Colom, también de Puntarenas.

Las mismas personas vendieron las aproximaciones anteriores y posteriores a los premios que cada una expendió.

FAUSTINO VIQUEZ

HA MUERTO:

Su familia al participarlo a Ud. le ruega asistir al entierro que se verificará mañana a las 10 y media hs. saliendo el cortejo de la Iglesia de La Merced.

San José, 5 de febrero de 1923.

Maravillas de la Naturaleza

Existe en el Estado de New Jersey un manzano tan valioso que se le ha construido alrededor una jaula de alambre. Una rama de este árbol, que produce una especie de manzanas completamente nueva, fué vendida reciente a una gran firma semillera de los Estados Unidos por un precio que se considera como partida de quiebra. El árbol se ha valorado en 8000 dólares.

El público, sin embargo, tendrá que esperar dos o más años antes de saber mucho acerca del nuevo manzano, pues se le guarda con el mayor secreto. Todo lo que se sabe hasta aquí es que la fruta tiene un tamaño y una dulzura excepcionales. No hay otro manzano justamente igual en los Estados Unidos, hasta donde los expertos en horticultura son capaces de determinar.

Esta nueva variedad se sujetará a los más rigurosos exámenes bajo diversas condiciones de clima y terreno en todos los Estados Unidos, por una firma semillera que la ha adquirido y que está dispuesta a darla al mercado. La horticultura, en su aplicación a los brotes de la capa, hará posible la producción de la nueva fruta en cantidades, suficientemente grandes para los efectos de la experimentación, dentro de uno o dos años.

La nueva manzana es puramente un accidente de la naturaleza, el capricho de una de las ordinarias variedades de las huertas. El propietario de esa notable fruta dió hace varios años la noticia de que una de las ramas de cierto árbol de su huerta había dado una manzana cuya flor y olor diferían de las producidas por las otras ramas del mismo árbol. El estubo observando cuidadosamente el manzano de estación en estación y reparó unos brotes, dando origen a nuevos árboles.

Era tan grande la demanda entre sus parroquianos de las rojas manzanas cosechadas, que en la última estación fué vendido sólo del árbol original, frutos por valor de 75 dólares.

El representante de una firma semillera, sabedor de que un agricultor de Jersey posía un manzano que llamaba la atención, y ambos convinieron en un arreglo por medio del cual el agricultor recibió mil dólares en efectivo, 4,000 dólares en privilegios a razón de dos centavos por cada brote que se obtenía de la rama original y de los árboles que ésta ha generado. Estos brotes se ingerirán sobre el tronco para producir árboles de la nueva variedad.

Cinco mil dólares es un gran precio para un manzano, aun en los Estados Unidos; pero bien merece una pequeña fortuna quien tuvo la firme y sistemática habilidad para introducir en la nación, un nuevo ejemplar de calidad, color y tamaño excepcionales.

Marítimas

LIMON, 3.—Hoy a las 14 horas zarpó para Boston el vapor inglés SAN BRUNO, de 1957 toneladas, 49 tripulantes, Capitán W. J. Mathers y despachado por la United Fruit Company.

Pasajeros:—Chas, Laura y Muriel Lohse y Curtis B. Goode.
Carga: 20138 racmos de bananos, 170 sacos de café, 9 cajas de naranjas, 1 caja de piñas y 1 caja de plátanos.
Sin correo.

El Cap. de Pto. G. ACOSTA

United Fruit Company

A V I S O

EMBARQUES DE CAFE Y CACAO

Los fletes de mar que en lo sucesivo se cobrarán para embarques de Café y Cacao para los puertos terminales de Europa, en los vapores de la United Fruit Company, con arborado en Nueva York, y en los directores de la Elders & Fyffes Ltd., serán los siguientes:

Café en Oro	75 Chelines por tonelada de 1000 ks.
Café en Pergamino	90 Chelines por tonelada de 1000 ks.
Café Molido	80 Chelines por tonelada de 1000 ks.
Cacao	80 Chelines por tonelada de 1000 ks.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

El nuevo director de una Junta de Caridad

El señor Ministro de Beneficencia, ha recibido la siguiente carta:

Cañas, 19 de enero de 1923.

Señor Secretario de Beneficencia San José

Muy señor mío:

Tengo el honor de comunicarle que en la asamblea general celebrada el domingo 28 del corriente, fue nombrada la siguiente directiva:

Proprietarios: Presidente, Luis Leopold; Vicepresidente, D. Yañuario Barrantes; Vocal, Benjamín Elizondo; Suplentes: 1o. Juan González; 2o. Ezequiel González; Secretario, Manuel

Marín T.; Prosecretario, Hernán Bastos; Tesorero, Rafael Briceno M.; Representantes: el licenciado don Alfredo Saborío y Luis Marian G..

Suplico publicar esta lista, principalmente la de los representantes, para los fines de Derecho.

Con toda consideración quedo de usted muy atento y seguro servidor y Capellán,

Luis Leopold

Trapos viejos pero limpios se compran en estas oficinas.

EN VENTA

LA MEJOR EMPRESA DEL PAIS

Por razones privadas, los actuales empresarios de la ofrecen vender dicha empresa. Para pormenores en su oficina.

Costa Rica Motor Co.

VIBRACIONES DEL CABLE

MANIFESTACION DISUELTA A LA FUERZA

COBLENZ, 3.—Las tropas francesas tuvieron que amenazar con las bayonetas a la multitud para desbandar una manifestación de tres mil personas que protestaban ante el edificio de la Alta Comisión del Rhin, contra la deportación de oficiales.

DESCUBRIMIENTO DEL MICROBIO DE LA INFLUENZA

SCHENECTADY, N. Y., 3.—El Instituto Rockefeller de Investigación Científica ha anunciado el descubrimiento del microbio de la influenza. Con esta base se podrán idear antídotos y antitoxinas para prevenirla y curarla. El Director del Instituto atribuye el descubrimiento a los doctores Peter K. Oltisay y Frederick T. Gates.

TURQUIA DECLARA QUE INGLATERRA SERA LA RESPONSABLE, SI HAY GUERRA

ROMA, 3.—Djelash Eddin, embajador de Turquía, hace declaraciones en el "Giornale d'Italia" manifestando que su país no transige porque está consciente de la justicia de su causa y que nada justifica los obstáculos que le opone Inglaterra. Agrega que Turquía desea la paz, siempre que ella obtenga plenamente la satisfacción de sus derechos, y termina diciendo que si la guerra llega a estallar de nuevo, Inglaterra será la única responsable de ello.

LA RESPUESTA DE TURQUIA A LOS ALIADOS

LAUSSANE, 3.—Ismet Pachá, jefe de la delegación turca, conferenció largamente con los expertos de la misma delegación y convocó a seguida a todos los delegados otomanos para deliberar acerca de la respuesta que se dará a los aliados.

NUEVA PROTESTA DEL GOBIERNO ALEMÁN

BERLIN, 3.—Como resultado del bloqueo y de la suspensión de remesas de carbón, los propietarios de industrias textiles han reducido los trabajos. El gobierno alemán protestó contra la última nota francesa.

YA ES COMPLETO EL BLOQUEO DEL VALLE DEL RUHR

DESELLES, 4.—Ya hoy fue completo y absoluto el bloqueo del valle del Ruhr. Ni una sola tonelada de carbón de piedra fue entregada por Alemania en las últimas treinta y seis horas. Las autoridades francesas anuncian que se tomarán otras medidas de fuerza para hacer efectivas las entregas.

Los franceses tienen ahora setenta y cinco jefes en todas las líneas dentro de Alemania y estos jefes han recibido instrucciones para que ordenen hacer fuego sobre cualquier locomotora que pretenda escaparse.

ITALIA TOMARA MEDIDAS MILITARES EN EL RUHR

ROMA, 4.—Mussolini y los demás miembros del gabinete, han reiterado la declaración de que Italia tomará medidas militares en el Ruhr. En cuanto a los rumores de una invasión similar sobre el territorio húngaro, fueron desmentidos.

Terremoto en China o Japón

WASHINGTON, 3.—Los sísmógrafos de la Universidad de Georgetown registraron un temblor de magnitud poco corriente, que debe haber ocurrido hoy en China o Japón.

Lituania recibe el ultimatum aliado

KOVNO, Lituania, 3.—Los representantes de Francia, Inglaterra e Italia han entregado al Ministro de Relaciones Exteriores de Lituania el ultimatum en que piden el retiro de las tropas que ocupan la región de Memel y la disolución del Gobierno de Simonaitis.

De Valera insiste en el establecimiento de la República en Irlanda

LONDRES, 3.—Eamon de Valera, en un interview con el correspondiente en Dublin del "Daily Mail", declaró que insistía en hacer la república y que se están reforzando las tropas republicanas para comenzar pronto las operaciones y dar protección al pueblo.

Lloyd George no confía en los resultados de una ocupación

LONDRES, 3.—Lloyd George, hablando de la ocupación del Ruhr ha dicho que ese es el camino seguro para no conseguir las reparaciones.

Honores a Mussolini

ROMA, 3.—Una comisión de los arditi italianos entregó al primer ministro Mussolini los galones de general arditi. Mussolini expresó su agradecimiento por la distinción recibida.

El gobierno alemán da explicaciones a Polonia

BERLIN, 3.—El gobierno alemán manifestó al ministro de Polonia su sincero pesar por las manifestaciones hostiles hechas ante el Consulado de ese país en Koenigsberg.

Los norte-americanos cortan toda relación con la Comisión del Ruhrland

COBLENZ, 4.—El mayor general Henry Hallen, que comandaba las fuerzas norte-americanas en el territorio ocupado de Alemania, ha recibido instrucciones del Departamento de Estado para cortar inmediatamente toda relación con la comisión del Ruhrland.

Activa persecución contra los diputados comunistas en Italia

TRIESTE, 3.—Como consecuencia de la incautación de los diarios comunistas, la policía arrestó a dos directores y seis redactores. El diputado maximalista, Mafln, al regresar de Moscú, fue detenido en la estación aduanera de Villa Chavena y su equipaje minuciosamente registrado.

Entrevista del Mariscal Allenby con el Rey de Inglaterra

LONDRES, 3.—El mariscal Allenby conferenció hoy con el Rey. Según los diarios, la Gran Bretaña rehusará aceptar los puntos de vista del gobierno egipcio referentes a la constitución de este país.

La consolidación de la deuda británica provoca gran discusión en el Senado norteamericano

WASHINGTON, 4.—El senador Keller ha atacado en el Senado el plan de consolidación de la deuda británica. Hay fuerte lucha en el Congreso sobre su aceptación.

Audiencia del Papa

ROMA, 3.—El Papa recibió en audiencia privada al Príncipe Carlos de Rumania.

Las minas bajo el control francés

DUSSELDORF, 3.—Los talleres de minas continúan trabajando bajo el control de los franceses, quienes capturaron varios transportes de coque.

Las tropas francesas abandonaron Dortmund, dejando allí solamente la comisión de ocupación y el servicio francés de las aduanas.

La agencia Wolff anuncia que las autoridades de ocupación desviaron en Hagen-Witten, varios automóviles que transportaban carbón.

Resumen de los acontecimientos del Ruhr

PARIS, 3.—Las relaciones entre las tropas de ocupación y los habitantes de las regiones del Ruhr y del Rhin han mejorado, a pesar de que los magnates alemanes se oponen a cooperar.

Los ferrocarriles trabajan de nuevo, aunque con poco movimiento, debido a la escasez de carros vacíos.

Francia ofrece alimentar a la población civil, pues empiezan a faltar los alimentos.

En París, la Comisión de Reparaciones confirmó su decisión del 26 de enero de no conceder a Alemania una moratoria o discutir de nuevo la cuestión y declaró que debe exigirse el pago a Alemania.

El Premier Poincaré manifestó al Gabinete que debía considerarse satisfactoria la situación del Ruhr. El Consejo de la Liga de las Naciones fue suspendido sin haber tomado en consideración los asuntos de la ocupación o las reparaciones.

Los franceses completan el bloqueo del Ruhr

DUSSELDORF, 3.—Los franceses ocuparon a Wolzinkel y a Bergbaum, completando así el bloqueo del Ruhr.

Harding pide que se favorezca una ley

WASHINGTON, 3.—Los consejeros del Presidente Harding informan que éste hará una última petición al Senado para que salven del fracaso la ley de navegación en discusión.

— CON \$ 1.00 —
se puede obtener una
VICTROLA

Hágase socio de los Clubs VICTOR.
Pida prospectos. El Club consta de 50 socios. Cada uno cotiza \$ 1.00 semanalmente. Cada semana se obsequiará por sorteo una VICTROLA entre ellos. El favorecido de cada sorteo queda libre de todo pago subsiguiente y obtiene una VICTROLA o su equivalente en discos VICTOR.
El socio que haya cotizado 28 semanas sin ser favorecido, recibirá igualmente una VICTROLA o su equivalente en discos.

Ud. no puede perder
PIZA E HIJOS



Lo que tu necesitas

¿Qué preocupación te absorbe y entristece? ¿Qué dolor te aniquila? ¿Qué sombra te cubre un paso más en tu camino de progreso? ¿Pero es que tú mismo te has olvidado que en tu propia ciudad y a dos pasos de tí mismo hay un hombre superior, que puede serle cuanto de útil necesitas para andar y vencer tus dificultades? ¿No has ido a verlo? ¿Mañana? ¿Pero es que tu desgracia tiene espera? Marcha a donde el profesor Henry L. Mkachadk y su ciencia te dará lo que en vano buscas. El ha hecho de su vida, de su carrera, un servicio para tí. Ya otros le han consultado y son felices. ¿Por qué no has brás de ser tú también? ¿Qué te impide llegar hasta su gabinete y triunfar como tantos han triunfado? En necesario que dejes de ser un hijo del dolor para que seas uno de los favoritos de la dicha y la tranquilidad. ¿Por qué vas a retardar la hora en que seas dueño de tí mismo, de tus actos, de tus negocios, de tus ambiciones, de tu amor? El profesor Henry L. Mkachadk tiene para tí el secreto que tendrá todo eso y algo más. Visítalo. Verás cómo se abren para tí las puertas de la gran felicidad. Su estudio: Avenida de las Damas, No. 318. Bajos de la casa de la señora Mercedes Salazar de Mille.

UNITED FRUIT COMPANY

— SERVICIO DE VAPORES —

Con motivo de la visita de la FLOTA AMERICANA a la Zona del Canal durante el mes de febrero próximo, y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá y en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro americano por pasaje regreso, válido de febrero 10, a marzo 15 del año mínimo (camarote sin baño), de Limón a Cristóbal y en curso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN

San José, enero 18 de 1923.

STROLLERS
CIGARETTES
The Natural Mellow Smoke

Colección de 120 retratos

— De Estrellas del Cine —
Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.
Albumes para retratos donde

PIZA E HIJOS
Agentes Generales

Sacos para Café

SACOS DE GUANGOCHÉ

Nuevos y usados de todo tamaño
TABACO IZTEPEQUE
a tres colones (C 3.00) libra
TE LIPTON
de un cuarto, media y una libra
Teteras de Loza, de barro, marca Lipton
tiene para la venta
TOMAS FERNANDEZ F.—Almacén.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba o YERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

Ofrecemos nuestros servicios PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES. Somos antiguos salones de los mejores cantinas de esta ciudad
Avisar a LA FERIA